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建议把法治教育纳入
义务教育课程体系

昨日上午 10点多，在中国国际广播电台直播间，一面
“聚焦两会 共筑中国梦”的红色背景墙很显眼，这是郑州
全媒体新闻中心联合中国国际广播电台推出的全国两会
特别节目，邀约了全国人大代表陈泽民、李光宇、高阿莉
和全国政协委员舒安娜、宋丰强畅谈议案提案、社会热点。

全国人大代表、商丘市实验小学校长高阿莉说，自己
从事教育工作30多年，建议把法治教育纳入义务教育课程
体系。她说，近年来，未成年人犯罪呈现上升趋势且向低
龄化发展，究其原因是法律常识知之甚少，法治观念淡薄。

高阿莉说，法治教育事关青少年健康成长，而学校作
为未成年人的教育主阵地，应引导学生真正尊法学法守法
用法，懂得为自己的行为后果负责。然而，现今法治教育
缺乏科学性、系统性，教材、师资、考核等严重缺失，法治教
育被边缘化。

她建议把法治教育纳入义务教育课程体系，多措并举
推动中小学法治教育实现“三个转变”：从边缘化向主流化
转变，从碎片化向课程化转变，从单一法律知识学习向培
养法制意识、法治信仰和法治价值观转变。设置独立的法
治教育课程，以宪法知识学习、宪法意识和宪法文化培养
作为核心内容，编制规范化法治教育教材，加快建立专业
化的教师队伍。

“你说得太好了，我给你点赞，其实就是一句话，法治
教育应从娃娃抓起。”全国人大代表、郑州宇华教育投资有
限公司董事长李光宇快言快语，谈了自己的看法和对教育
公平的建议。

想不出好的报道选题，恨不得拿头
duang、duang撞墙。

每年的两会日程安排基本一样，怎么
在同类报道中做出新意？两会报道，不仅
是同行之间的竞争，更多的是跟自己较劲。

6点半，起床、洗漱、吃饭，浏览新闻。8
点，集合，晨会。

“晨会”是当天两会新闻策划会，所有
新的选题必须集体讨论通过。“有权不能任
性”“大众创业”“养老”“韩剧”“互联网”“中
医”“中国式开车”……这些接地气的选题，
都是大家苦思冥想集体讨论出来的。每个
策划的诞生，都是观点碰撞、灵感激发的过
程，有煎熬、有喜悦。

8点半，小伙伴们出发，开始了一天的
采访。

出门之前，我总有一个习惯动作：摸一
下兜里是否装有“法宝”。所谓“法宝”，是
个和小画书一样大小的小红本，上面有代
表们的房间号。

9点之前，进入河南大厦。
不要以为采访两会就是听报告、听发

言，融媒体时代，对记者的要求是“全能”。
听完每位代表的发言，要在 10分钟内

用手机写出一篇短小精悍，又有思想、有观
点的稿件，通过新媒体推送出去。

不要以为文字记者只要文字好就行，
闪光灯下，每位记者都可能瞬间变身“新闻
主播”，衣着、妆容……这些，你懂的。

不要以为两会采访很容易，你在电视

上看到的各种跑，真是最简单的一种。
进入会议室听会，紧盯要采访的代表，

这眼神，如果不是采访，对方真会以为是在
“暗送秋波”。

微笑“讨好”服务员、塞采访纸条到代
表房间……每个记者都使出浑身解数，不
放过任何采访机会，哪怕，是在卫生间门
口。哦，对，我还在电梯里上上下下，只为

“偶遇”想要采访的代表……
时间宝贵，采访速度要快，问题要直指

核心，考验的都是记者的充足准备和临时
发挥。

不要以为每位代表、委员都愿意接
受采访，很多时候，让人耳目一新、引起
广 泛 关 注 的 新 闻 ，都 是 记 者 软 磨 硬 泡

“泡”出来的。
今年，我遇到一位同行，专门从

网上搜索、打印出了所有驻豫
全国人大代表的照片，
随身携带。这叫啥？
职业精神 。

教育公平、食品安全、全民阅读、“一带一路”……昨日上午，郑州
全媒体新闻中心联合中国国际广播电台，邀请陈泽民、李光宇、高阿莉、
舒安娜、宋丰强等5名代表委员走进直播间，一个多小时里，就议案
提案、社会热点等畅所欲言，向世界传播河南好声音。

食品安全“一带一路”
围绕热点畅言心声

“我一直干农业，长期生活在农村，对农产品的
质量和安全最为关注。”全国政协委员、河南绿色中
原现代农业集团董事长宋丰强说，各类食品数量
有了保证，人们更关注食品安全，“媒体上不断曝
光的毒大米、毒豆芽、染色馒头、瘦肉精等食品安
全问题，令人触目惊心。”

宋丰强说，食品安全人命关天，建议出台健全
一整套法规和标准，用最严格的监管、最严厉的处
罚、最严肃的问责，坚决治理餐桌上的污染，切实保
障人民群众“舌尖上的安全”。他还建议国家有关
部委，就食品安全问题专门召开一次全国性大会，
达成一些共识。

“我家的冰箱里装的都是自己生产的产品，只
有自己放心去吃，才能让消费者放心。”全国人大代
表、三全集团董事长陈泽民接过话题，认为食品安
全必须以预防为主，从生产源头着手，加强监管，营
造对于黑作坊、黑窝点等人人喊打人人举报的社会
氛围。

一个多小时的访谈，代表委员还对“一带一
路”、书香社会等热门话题进行了畅谈。全国政协
委员、郑州市人大常委会副主任、九三学社郑州市
委主委舒安娜建议，设立全民阅读日，国家层面加
大财政投入，在公共场所放置一些书架，形成全民
阅读的良好风尚。

①一次采访，文字、图片、
视频等多元化传播。

②蹲着、坐着、站着，搜集
资讯，认真写稿。

③深夜放凉的泡面，可懂
她的忙碌？

采访两会就是听报告发言？
文字记者只要写得好就行？
经常是在追着代表委员跑？
我们告诉你不一样的——

两会记者
全景生活

郑州全媒体新闻中心两会记者
孙 娟 张翼飞 北京报道

记者
手记

联合中国国际广播电台邀请代表委员走进直播间畅谈议案提案社会热点

郑州全媒体新闻中心向世界传播河南声音
郑州全媒体新闻中心两会记者 石闯 张翼飞 孙 娟武建玲 覃岩峰 北京报道

④用手机随时
写稿，零时差发出
报道。

⑤流点鼻血算
啥 ？ 采 访 照 样 跑
在前。

11


